

Área de Transcripciones

CONGRESO DE LA REPÚBLICA
PRIMERA LEGISLATURA ORDINARIA DE 2023

COMISIÓN ESPECIAL MULTIPARTIDARIA DE MONITOREO, FISCALIZACIÓN
Y CONTROL DEL PROGRAMA HAMBRE CERO, CON LA FINALIDAD DE
REALIZAR EL SEGUIMIENTO DE LA INTERVENCIÓN TEMPORAL HAMBRE
CERO
AUDIENCIA PÚBLICA
(MATINAL)
(DOCUMENTO DE TRABAJO)

MARTES, 23 DE ENERO DE 2024
PRESIDENCIA DE LA SEÑORA MARLENY PORTERO LÓPEZ

*-A las 11:03 h, se inicia la sesión.
(Grabación empezada)*

La señora PRESIDENTA.- ... martes 23 de enero del 2024.

Siendo las 11:03 h, de mañana, iniciamos la audiencia pública, Desarrollo agrario, seguridad alimentaria y nutrición en el departamento de Tumbes.

Saludo y agradezco la presencia a cada uno de ustedes a esta audiencia pública.

La Comisión Especial Hambre Cero, organiza y desarrolla este evento, con la finalidad de recibir sus pedidos, reclamos, aportes, y denuncias, así como para conocer directamente la problemática en materia de las intervenciones que impactan en el desarrollo agrario, en la seguridad alimentaria, y en la nutrición de los pobladores de Tumbes.

La situación actual del sector agrario, responde al problema público, bajo nivel de desarrollo competitivo agrario, el cual se refleja en el nivel de integración de los productores agrarios, para acceder al mercado, así como en las capacidades productivas que posee el productor agrario, para desarrollar la oferta que les genera ingresos económicos suficientes.

También, quiero mencionar, que la seguridad alimentaria involucra aspectos de disponibilidad de alimentos, que se refiere a la oferta de alimento de producción nacional e importada.

Dos, acceso a los alimentos, pues, se debe contar con suficiente recursos físicos, financieros, para acceder a ellos.

Y tres, la utilización de los alimentos, que considera la calidad de estos para alcanzar un estado nutricional adecuado.

Como el desarrollo agrario y la seguridad alimentaria impactan directamente sobre la población, en esta audiencia pública, se escucharán a los ciudadanos de Tumbes, a los representantes de organizaciones sociales y de las asociaciones de productores, de agricultores, ganaderos, y de agropecuarios, de pescadores, de comisiones de regantes y Junta de Usuarios, y posteriormente, sus demandas serán canalizadas a las instancias de gobierno que corresponda.

También, participarán funcionarios públicos y representantes de instituciones privadas.

Le damos la bienvenida a nuestro representante del Midagri, el ingeniero Víctor Baca, Director Nacional de Agrorural, también al representante de nuestro ministro de Midis, que viene también a darnos hoy día, una ponencia, y a responder todas las preguntas que quieran neutro pueblo de Tumbes.

Agradecer, a los funcionarios de Contraloría, que están aquí, a la prensa hablada y prensa escrita.

Vamos a comenzar con un tema también muy importante y que se está dejando de lado, muchos de los que gobernamos y funcionarios.

Iniciamos la audiencia pública, con la presentación del ingeniero Jorge Luis Carranza Valle, director de la zona I de Piura y de Tumbes, quien hablará del panorama y situación actual, que enfrenta el fenómeno El Niño en el cambio climático, en el departamento de Tumbes.

Tiene 10 minutos, querido ingeniero, porque esto es un problema álgido también, nuestra madre tierra está enferma y los cambios climatológicos, nuestros bosques están siendo devastados, no cuidamos el medio ambiente.

Tiene la palabra.

El señor CARRANZA VALLE, Jorge Luis.— Que tal, como están, ¿me escuchan? Ah, okay.

Que tal cómo están; muy buenos días con todos y con todas.

Más bien, agradecer a la congresista por haber hecho la invitación, especialmente al Senamhi, y poderme trasladar desde Piura a Tumbes, para poder estar en conjunto con todos ustedes, en esta magna reunión.

Voy empezar, comentando sobre la situación actual de nuestra región Tumbes, frente al fenómeno de El Niño. Esta es una imagen del satélite que nos permite visualizar a nivel de Sudamérica, dónde está localizándose las mayores precipitaciones, vemos acá que prácticamente está en el flanco de la selva Amazónica de Brasil y parte del Perú, sabrán ustedes que gran parte de territorio nacional, de la selva central, en la selva sur y la selva norte, esta con lluvias

muy fuertes, incluso, afectando a las localidades que esta asentadas en esas zonas del Perú.

Entonces, con el tema de huaycos, crecidas de los ríos, gran parte de territorio nacional está afectando... están siendo castigados por estos fenómenos que prácticamente durante los meses de enero, febrero, marzo, se presentan a nivel nacional.

Este es una evolución, este es un mapa, esto es un gráfico, que creído confeccionar con las estaciones meteorológicas de Senamhi, instaladas en el departamento de Piura, como son campamento sede donde está el Proyecto Binacional Puyango Tumbes, Rica Playa, Cabo Inga, Matapalo, Cañaverl y Guácimo.

Cómo vienen las precipitaciones. De menos a más, tenemos este periodo de lluvias el primero, tenemos con lluvias fuertes de hasta más de 60 hasta 80 milímetros, que esto se presentó la última semana de diciembre, y la primera semana de enero, como las lluvias han ido recrudesciendo; pero, esto tiene una explicación, que más adelante se las voy a dar.

Definitivamente, que las llegadas de esta lluvias obedecen lo primero, es las precipitaciones que normalmente se dan en esta época, y la segunda, más importante, es la llegada de agua cálida hacia las costas del sur del Ecuador; es decir, por el norte del Perú hacia Tumbes.

Esta es una evolución de las precipitaciones, lo amarillo, es lo que normalmente se da para la época y lo rojo, es lo que va lloviendo hasta el 19 de enero, vemos que en la mayoría de los casos, las precipitaciones se encuentran dentro de su valores normales; pero que sin embargo, por ejemplo en Cañaverl, tenemos que las precipitaciones han aumentado, ojo, son lluvias acumuladas hasta el 19 de enero, todavía faltan más de 10 días, para concluir el mes de enero y que estas lluvias puedan superar sus valores normales.

Esta es una diapositiva clásica, que se maneja en el área de la investigación de eventos climatológicos como El Niño.

En esta gráfica, nos dice una sola cosa, la llegada del calentamiento de las aguas del mar, en la isoterma 27, provoca... llegada y comienza las lluvias; pero qué hizo isoterma, la número 26 pasa adelante, vamos a ver dónde se encuentra ubicada esa isoterma, ojo, esto es un cuadro que relaciona temperatura del agua del mar y generación de lluvia.

Por eso, es importante estudiar las llegadas de esta Isoterma, porque aquí se inicia las lluvias, cuanto más caliente es el mar, las lluvias se van haciendo más fuertes, donde tenemos acá prácticamente esta ilustración, que nos indica a lo que estoy hablando.

Tenemos el calentamiento de las aguas del mar, ojo, esta es la isoterma 26, donde el 15 de noviembre se encontraba en la

frontera, prácticamente de Ecuador-Colombia, el 11 de noviembre.

El 11 de enero, la isoterma baja, a dónde baja a Tumbes, es ahí, señores, donde comienza el calentamiento y las primeras lluvias en el departamento de Tumbes.

Qué pasó el 11 de enero, en Tumbes, fueron las lluvias más fuerte, esta es la imagen satelital del día 10 para amanecer 11, las lluvias se concentraron acá, porque llegó esta isoterma acá, llegó el inicio de las precipitaciones, llegaron afectando a Tumbes, porque diferente es un Piura, Lambayeque, que estas están prácticamente supeditadas al trasvase de humedad de la selva; pero lo que paso en Tumbes, fue tenemos una humedad bastante fuerte, como producto de estas lluvias que están habiendo en la parte Amazónica y la llegada de la isoterma número 26, que calentó e inestabilizó la atmosfera, originando las lluvias que ya hemos venido viendo, durante el mes de enero, en el departamento de Tumbes.

Qué es lo que provocó esa llegada, esa isoterma, el incremento del caudal del Río Zarumilla, el incremento del caudal del Río Tumbes, incluso, miren lo que pasó el 11 tenemos, tenemos el 15, tenemos el 17 de enero con crecidas cada vez más pegadas y más intensas, llegando casi al lumbrada amarillo, que son alrededor de 600 metros cúbicos por segundo.

Estas lluvias tienen relación con el tema de El Niño, muchas periodistas, muchas población me dice ingeniero, estas lluvias que estamos teniendo en Piura son de El niño, pues sí, si son de El Niño, porque, dice la NOAA, el Organismo Meteorológico de los Estados Unidos, que tres meses consecutivos, mayor la temperatura 0.5 se considera un Niño, no dice que este Niño va a generar lluvia, no dice que este Niño va a ser fuerte o débil o moderado, dice que se genera un Niño, pues para diciembre, tuvimos más de un grado de centígrado.

Por lo tanto, estas lluvias que se han presentado en Tumbes, están dentro de las lluvias que se consideran el tema de El Niño.

Estos son una fotografía, de lo que ocurrió el 10 para el 11 de enero, no solamente las lluvias se presentaron en todo el departamento, sino el incremento de los caudales del Río Tumbes y lo que pasó acá en Tumbes, ciudad.

Hoy por hoy, el día 21 de enero, dónde está la isoterma. Sigue en Tumbes, por eso es que continuamos teniendo lluvias en el departamento y vamos a continuar teniendo, por qué, porque el mar está caliente, porque la isoterma ha llegado a Tumbes y ustedes me dirán, si pero esta se va. No, no se va a ir, por qué, porque esto es un proceso dinámico; es más, se va a desplazar más hacia el sur. Es decir, podría llegar también a Piura; pero no solamente se trasvasa o va más hacia el sur la isoterma 26, sino que detrás de la 26, viene la 27, la 28,

agua más caliente, y que puede producir en los siguientes meses lluvias un poco más intensas.

Esto es un gráfico, un corte que se ha hecho, esto es Sudamérica, este el Perú, este es Tumbes y yo me voy a un análisis, a 80 grados y a 90 grados; pero por qué analizo acá, porque esto está más pegada a la zona norte, especialmente en Tumbes, y que quiero analizar, señores el principal, la población de una u otra manera, ha estado protegida, por este anticiclón del Pacífico Sur, este es un sistema de presiones, que si esto no hubiese habido, tenemos agua caliente y lluvias torrenciales desde, incluso, diciembre; a la población, esto nos ha favorecido, este sistema de presiones, normalmente debe estar más hacia el oeste; pero al llegar esto acá, ha recogido el agua, el viento helado del polo sur y lo ha llevado hacia la costa, enfriando, prácticamente la zona uno más dos o que la llamamos la zona de El Niño costero.

Entonces, de una u otra manera, este sistema de alta presiones ha jugado a nuestro favor, por qué, porque al enfriarla el agua del mar, ha permitido que no se genere lluvias de El Niño, ojo, lluvia de temporada sí; pero lluvia de El Niño, en ese contexto de El Niño, no.

Esto es los cortes que yo lo había dicho, pero para qué utilizo esos cortes, para ver qué días va a haber más presión y qué días va a haber menos presión, donde hay menos presión, es más probabilidad de lluvias, y cuáles son, entre el 25 al 27, tenemos una ventana que puede haber lluvias en el departamento de Tumbes.

Estos son los pronósticos, hasta finalizar el siguiente mes, vemos que la humedad, el viento, acarrea la humedad de la zona Amazónica la lleva al Perú, pero, prácticamente a la selva, a la selva, todo este pronóstico hasta fin de mes, y esto que nos dice, que hay poca probabilidad que haya lluvias muy fuertes, solamente pueden haber lluvias ligeras en lo que resta el mes de enero.

Este es un gráfico, que se hace un corte a la atmósfera de los departamentos de Tumbes, Piura, y Lambayeque, que decimos en el argot científico, que mayor a 50% de saturación del agua en la atmósfera, puede provocar lluvia, vemos que por ejemplo Piura, está por debajo del 50%; Lambayeque, casi la mayor cantidad por el 50%.

Entonces, aquí que haya lluvia, cuando menos hasta el 3 de febrero, es poco probable; pero sí Tumbes, Tumbes está arriba de 50%, por lo tanto, es una altísima probabilidad que todavía tengamos lluvia, en lo que resta el mes de enero.

Bueno, lo que está pasando en Piura y Lambayeque, al no llegar la isoterma 26, todavía que esta acentuada en Tumbes, solamente estamos teniendo lluvia de trasvase. **(2)** Es decir, de la amazonia pasan por la cadena de los andes, llegan a la

costa y teniendo lluvias solamente en la parte de la sierra, más no casi en la costa.

Tenemos Piura, solamente ha llovido un día, casi dos, últimos días de diciembre y el día 3 de diciembre, nada más, el esto totalmente seco, a diferencia de Tumbes, que prácticamente tenemos más de 8 días lloviendo en Piura, en Tumbes ciudad.

Siguiente.

Bueno, estos gráficos es algo explicativo, cómo ha ido calentándose la zona 1 más 2, que está pegada al litoral y la zona del Pacífico Central 3.4, vemos que en marzo comenzó a calentarse, marzo, abril; más calentamiento en mayo, junio, julio. Es decir, el calentamiento estuvo muy alto, pero que sin embargo, señores, en la zona pegada al litoral, prácticamente en esta zona se ha enfriado.

¿Y cuándo se ha enfriado? Más o menos a partir de agosto, setiembre, hacia adelante, ha comenzado a enfriarse, ha sido un enfriamiento gradual que, valgan verdades, nos ha salvado bastante la población, especialmente después de que nos dejó Yaku, después lo que nos dejó El Niño costero de 2017, con las ciudades bastante maltratadas, especialmente en la zona de Piura, que tuvimos lluvia incluso hasta cerca de 90 milímetros en una noche.

Llovió, prácticamente normalmente en enero, febrero, en Piura llueve alrededor de 60, 65 milímetros y en una sola noche llovió pues más de 90 milímetros, entonces dejó la ciudad bastante afectada. Y gracias a Dios, como vuelvo a repetir, este sistema de altas presiones, hasta el ciclón del Pacífico Sur, que ha enfriado al Niño, y que de una u otra manera prácticamente los escenarios de lluvia en el contexto de El Niño.

Ojo, lo que yo vengo a entregar a ustedes, a poderles complementar que solo es los pronósticos. Nosotros en la magnitud de El Niño, fuerte, moderado, ha ido debilitándose a medida que ha ido pasando los meses, quedando solo prácticamente lluvias de temporada.

En Tumbes, prácticamente las lluvias vienen siendo influenciadas por el calentamiento del agua del mar, que está ingresando por la parte norte.

Siguiente.

Miren, señores, cuando me dicen El Niño, el Servicio de Meteorología de los Estados Unidos dice: "El Niño mayor a 0.5", miren cómo ha ido en la zona 1 más 2, 10908. El 17 de enero tenemos, pues, un calentamiento continuo todavía de esta zona 1 más 2. Por eso que todavía seguimos teniendo lluvias aquí en la región.

En el Pacífico Central, hasta el 17 de enero, tenemos en la 3.4, en el Pacífico central, tenemos 1.7, cercano a los 2 grados por encima de sus valores normales.

Siguiente.

¿Qué nos dice el comunicado en [...?]? Que el escenario Niño para los meses de enero, febrero, Marzo, irá decayendo desde cálida-fuerte, cálida-moderada, débil y neutra. Prácticamente se va desvaneciendo El Niño en el norte del país, eso hablando de la zona 3.4, de la zona 1 más 2, la que está pegada al territorio peruano, similar característica presenta.

Miren cómo va enfriándose el mar, de estar cálida-moderada, a cálida-débil, neutro. Entonces, todavía tenemos para los próximos meses, que ese enfriamiento todavía continúe, por lo tanto, que las precipitaciones en ese contexto de Niño ya no se presente para el 2024.

Siguiente.

Bueno, son el escenario de temperaturas, todavía vamos a tener tanto las precipitaciones, temperaturas máximas y mínimas, superiores a sus valores normales.

Siguiente.

Bueno, esto es el cuadro de lluvias y vean ustedes, más que todo, que las lluvias fuertes se van a presentar en las zonas altoandinas; para la parte de la costa, se va a normalizar el tema de las lluvias.

Siguiente.

Bueno, en cuanto a las caudales de los ríos Tumbes, Zarumilla, estos se presentaran de acuerdo a sus valores normales.

Bueno, no hay mucha mayor injerencia en los caudales, por lo tanto, por lo pronto, no tenemos lluvias fuertes a presentarse en la región.

Señores, con esto he concluido mi presentación, si hubiera alguna pregunta, estoy a su disposición.

La señora PRESIDENTA.— Prosiga, Prosiga.

(Pausa).

Muchas gracias, ingeniero Jorge Luis Carranza Valle.

Es importante saber la situación que estamos pasando ante la llegada del fenómeno de El Niño, cómo poder enfrentar el cambio climatológico.

Muchas gracias, Luis Carranza.

Iniciamos y continuamos con el segundo bloque, para que intervengan los representantes de las asociaciones de productores, agricultores, ganaderos, agropecuarios, de pescadores, de comisiones regantes, junta de usuarios, como

también de organizaciones civiles de personas con discapacidad.

Va a pasar el doctor Marco, que es de la comisión, para apuntar sus nombres y para que intervengan.

Cada intervención debe ser concreta y dirigida a las autoridades y funcionarios que están en la mesa, para que ellos puedan responder.

¿Levanten la mano quiénes quisieran? Marco acá.

Las personas que se presentan dicen el nombre de su organización.

¿Nombre?

El señor .- Buenos días.

Quien habla es Presidente de la [...?].

El señor .- Buenos días.

En primer lugar, para saludar a la Mesa Directiva y, a la vez, hacer extensivo todo un trabajo que se viene monitoreando en todo el país.

El que habla es Secretario del Medio Ambiente y Turismo de la Confederación Nacional Agraria.

No hay un río en el Perú que se encuentre libre, somos 33 millones de peruanos, de las cuales el último reporte que hubo es que estamos matando los productores agrarios, a más de 10 millones de peruanos. Eso lo corroboró un organismo internacional que vino a Tumbes y de las Naciones Unidas hizo ese reporte.

Yo quiero mayormente centrar el tema, es que ahí, al frente, tenemos a un amigo que es de Holanda, que los productores agrarios de la región Tumbes y la Confederación Nacional Agraria han tenido a bien en traerlo acá, para que monitoree, todo un diagnóstico de lo de está sucediendo con la Cuenca Binacional Puyango-Tumbes, que está matando a cerca de 300 mil tumbesinos. Y no solamente a los tumbesinos, el señor hizo un informe de Piura, también Ecuador, de la parte alta Piura entra a Catamayo-Chira-Piura y está matando a miles de personas. Y lo más preocupante en Piura es que la mayor parte, la mayor parte de área y producción agrícola están exportando.

Entonces, posteriormente tenemos otro problema, que es la parte de Cajamarca, de Bagua, también de la parte alta de Ecuador, y el último es el tal Amazonas también, o sea, cuatro regiones el Ecuador está matando, a la mayor cantidad de pobladores de Piura, de Cajamarca, de Amazonas y, naturalmente, de Tumbes.

Entonces esto es preocupante y aquí me quiero dirigir a la Presidenta del Congreso, que va a llegar el 26 a Tumbes y que es bueno, es bueno que se nutra de los problemas que tenemos

los productores agrarios, y que las asambleas se hagan justamente en el ente rural, ya no aquí, nos encapsulamos, de aquí no sale nada; igualito es, cuando nos llevan al Proyecto Puyango-Tumbes, ahí nos encapsulan. No, el tema agrario es justamente en el campo rural, olvidémonos pues, ingeniero, que lo estoy viendo acá, al Director de Agricultura, y si estuviera el director de Puyango, también lo señalo. Y que no es así, pues.

Nosotros monitoreamos todo el país, y le comento, hay una demanda internacional que se hizo hace 7 años y en la OEA, con la Comisión Interamericana, ya evacuó el primer informe, o sea, le dice al Ecuador que levante los informes de la matanza que se está haciendo en la región Tumbes. Entonces allí ha quedado.

Es por eso que me ha dado el gusto venir, donde dice: "Hambre Cero", no, debería ser, y discúlpeme que sea un poco grosero, "muerte cero". Y es cuestión de preocuparnos, porque con la amiga Zeta estuvimos allá, y es por eso que esa sesión descentralizada es a pedido de los productores agrarios.

Sencillamente esto yo le felicito, pero hay una cosa importante cuando retrocedemos unos 30, 40 años atrás, Ecasa nos compraba la producción y al final de comprarnos la producción, al productor agrario, se daba el lujo de que ya nosotros recibíamos la platita, pero había un excedente de la venta y nos entregaba esa platita.

Entonces, sugiero que el gobierno entienda que debe de comprarle la producción a los agricultores, que permita que el gobierno regional, las municipalidades, que tienen plata para esto, que les cobre directamente. ¿Sabe por qué? Porque en Tumbes tenemos arroceras, pero ya no trabaja el agricultor, lo arrienda. Ese agricultor está en su casa, está en el parque, ¿cómo hacemos para que retorne ese agricultor al campo?, y si no retorna él, retorna su hijo.

Toda la producción de Tumbes se la lleva ¿quién? Los Piuranos, los Chiclayanos, y allá hacen gran plata ellos y nosotros empobrecidos.

Si la producción el Estado la compra, nosotros, los productores agrarios vamos a generar puestos de trabajo, que no permite que nuestros hijos y los amigos del vecino vayan a trabajar al campo.

Entonces, es un trabajo articulado que nos permita de una vez por todas decirle, porque el diagnóstico, el que manejo yo lo manejan toditos los hombres del campo.

Y, bueno, después de todo esto, también trabajemos en la ganadería. La ganadería también nosotros [...] productivo que nos permite que el hombre vaya, en las 24 horas que tiene su

ganadito, él ya tiene su lechecita para vender, y es de todos los días.

Entonces, necesitamos pasturas, Tumbes tiene cerca de 300 mil hectáreas de pastura, que nos damos el lujo de ponerle un fosforito y los quemamos toditos.

Entonces, esa es mayormente la propuesta que le traemos y que también hay que trabajar con cooperación internacional. ¿Por qué? Porque estamos acostumbrados los dirigentes o las autoridades, tanto regionales como municipales, a quererle rascar la olla al gobierno, cuando el gobierno a lo mejor ni tiene ni plata, o a lo mejor atiende a otras regiones que tienen 6, 7 congresistas y ellos son los que sacan ¿no? Tumbes [...] tiene uno, porque el otro no sé dónde estará, desgraciadamente.

Pero nosotros encarecidamente le pedimos realmente que se ponga al servicio de este pueblo. Nosotros somos zona de frontera. Nosotros tenemos una historia, aquí vinieron los españoles, se juntaron los nativos y arremetieron también contra los españoles. Hoy los hijos de esos españoles han quedado con plata, porque de la provincia de El Oro están trabajando con la mina. Todavía han quedado ellos y a ellos hay que arrinconarles.

¿Sabes cuánto deben de pagar a Tumbes por todo el perjuicio que han hecho de las 20 mil hectáreas bajo riego? Son 14 mil millones de dólares que el Ecuador tiene que pagarnos a nosotros porque nos ha contaminado el medio ambiente.

Y hay un informe de la OEFA y de EsSalud, donde dice que el 83% de la población tumbesina, ya no es la parte alta que está contaminada, el 83% de la población tumbesina tiene arsénico, cadmio y todos los elementos químicos. Un poco más, toda la tabla química la tenemos en el estómago. Entonces, se está muriendo mucha gente.

En ese sentido, yo creo que Hambre Cero lo podemos reconvertir, en la medida que nos ponemos de acuerdo.

Muchas gracias.

Y a ustedes, que sigan para adelante en esta asamblea.

Gracias.

(Pausa). (3)

El REPRESENTANTE DE LA EMPRESA FUTURO ENERGY, señor Lenin Puell.— ...Buenos días, mi nombre es Lenin Puell, soy representante de Futuro Energy, es una empresa tumbesina de soluciones energéticas renovables, a la vez también soy comunicador. Bienvenida, congresista Marleny Portero.

Nosotros como empresa hemos hecho un sinnúmero de proyectos privados y aliados estratégicos de las de las asociaciones agrícolas acá en Tumbes.

Hoy día temprano justamente conversé con usted para que vea las ganas que tiene el agricultor para salir adelante, reducir sus costos, no envenenar sus productos con el agua contaminada del río Tumbes, porque ya tenemos antecedentes de que los productos están saliendo al extranjero, lamentablemente, ya tienen metales pesados y creo que es lo mejor utilizar nuestros acuíferos, los de Zarumilla, los de Casitas o los del margen derecha, izquierda que estén alejados del río Tumbes, porque esa agua no está contaminada y que de alguna u otra manera podríamos salvar al agricultor tumbesino.

A eso también se le suma, los altos costos de la energía de nosa [Sic.], es un maltrato que una institución pública haga proyectos en pleno siglo XXI, proyectos con energía convencional, es un problema para el agricultor, porque el agricultor al sacar agua tiene que empeñarse, tiene que solamente sobrevivir con lo que la energía le da y a veces, no tenemos energía todo un domingo, todo un día, es carísimo, en vez de solucionarles la vida les genera un problema.

Nosotros estamos acá, yo tranquilamente me hubiese quedado en Alemania trabajando con mi esposa, pero, la capacitación fue justamente para traer este conocimiento acá en el norte que es mi tierra...

(Pausa)

El REPRESENTANTE DE LA EMPRESA FUTURO ENERGY, señor Lenin Puell.- ...tiene sus proyectos.

El proyecto Puyango-Tumbes tiene esos proyectos, el gobierno regional al menos los va a sacar.

Proyecto Puyango-Tumbes tiene proyectos desde hace más de cinco años. Agrorural hace tres años hizo un proyecto que, lamentablemente, no está funcionando.

Nosotros al costadito de ellos, al costado en Bigotes, hicimos con los agricultores lo mismo que ellos hicieron y hasta ahorita sigue funcionando sin sol y con lluvia nuestro sistema de bombeo solar trabaja tranquilamente y no utilizamos baterías.

Esta es una de mis intervenciones que quiero darle la bienvenida y, sobre todo, darle la solución, está prácticamente encarpetada.

Yo le agradezco que haya venido usted, mañana llega la Comisión Agraria del Congreso, que nos han solicitado también justamente con la congresista Zeta, visitar el proyecto.

El viernes también estaremos presentes en la audiencia pública que se va a desarrollar en Pampas de Hospital y que tenga a bien la ministra de Agricultura que vaya, estamos ahí no más en Pampas de Hospital a 10 minutos nada más, menos de 10 minutos, que vayan y vean cómo funciona este proyecto que es,

ha sido desarrollado por la sociedad civil y una empresa particular.

Muchas gracias.

La señora PRESIDENTA.— Siempre lo digo, porque yo también fui una dirigente social, lideresa social y el Perú está parado siempre por las organizaciones como este joven comprometido que a veces, sin ser autoridad, ha dado más de lo que muchos funcionarios a lo largo y data de décadas en el Perú, se estancaron en sus cuatro paredes y es cuando tiene un compromiso y amor a su pueblo y de verdad encontrar líderes sociales así, pero ellos deberían, a veces, cuando yo los veo digo, ellos deberían estar como viceministros, ministros, directores nacionales, regionales, pero no pues, los pocos funcionarios buenos hay que buscarlos con lupa y los que pueden dar mucho, mucho a las regiones, a sus propias regiones, no les dan la oportunidad porque no son amigos de amigos.

Eso es lo que en Perú atrasa el desarrollo en un Perú que podemos ser potencia mundial de alimentación.

Seguimos con las participaciones. ¿Quién toca?

EL PRESIDENTE DEL COMITÉ DE TRANSPARENCIA DE VIGILANCIA DE TRANSPARENCIA CIUDADANA DE LOS PROGRAMAS SOCIALES, señor Miguel Armando Anto Peña.— Muy buenos días, saludo a la Mesa de Honor, autoridades aquí presentes, a la prensa hablada, escrita y televisiva que cumplen con un rol muy importante a lo que es la problemática que cruza la región de Tumbes.

Mi nombre es Miguel Armando Anto Peña, presidente del Comité de Transparencia de Vigilancia de Transparencia Ciudadana de los Programas Sociales, preocupado también con la exposición que hacen los dirigentes.

Lo que es las familias de bajos recursos económicos que, lentamente mueren niños, niñas, ancianos por esa contaminación del agua, un agua que pagamos, servicios que pagamos, pero en pésima calidad para los hogares.

Que lamentable que tenemos, los que tenemos por ahí algo, tenemos que comprarles a las empresas de agua para poder nosotros, pero un niño o niña de familia de bajos recursos económico, corre a un caño en el cual niño inocente toma por la sed y sale caminando, en lo cual eso es bien peligroso porque lentamente nos va eliminando a los niños, niñas que son el futuro del país.

En una invitación que me hizo Contraloría, puse una alerta sobre que es los programas sociales que en las instituciones educativas para los alimentos no cuentan algunas instituciones con un ambiente adecuado para los alimentos.

Por otra parte, un llamado también de atención a la Defensoría del Pueblo, a lo que es la Mesa de Concertación de Lucha

contra la Pobreza, que pues, es el trabajo que tienen que hacer ellos, nosotros somos ciudadanos *ad honorem* en la vigilancia de los programas sociales que lleguen a donde deben de llegar los beneficiarios.

Para terminar, no quisiera que se siga politizando estos programas sociales, porque en realidad hace mucho daño, porque lo politizan, para decir, sabe qué, en carreras políticas yo te serví o quizás te vuelva a servir porque eso tiene que ser para ustedes, pero dejando de lado al que en realidad necesita.

Era mi participación, muchas gracias. Dios quiera que las autoridades o a quien le competa pues, hagan su trabajo.

La señora PRESIDENTA.— Damos la bienvenida al señor alcalde de Tumbes, Hildebrando Antón y le pedimos que se apersona acá con nosotros a la Mesa de Honor, más que Mesa de Honor es una mesa donde todos somos iguales, el cargo pasa y las obras y las acciones son las que quedan.

Un aplauso para nuestro alcalde. Señor alcalde, acá.

Seguimos con la participación.

EL PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN DE PRODUCTORES DE ARROZ DE TUMBES, señor José María Dios.— Buenos días, congresista, gerente de Desarrollo, alcaldes, autoridades todas.

El que les habla es el presidente de la Asociación de Productores de Arroz. Me he atrevido a participar porque en el documento dice, *Desarrollo Agrario y Seguridad Alimentaria y Hambre Cero*.

Le digo, amiga congresista, acá no tenemos desarrollo agrario. Producción agraria sí tenemos, el agricultor con su esfuerzo, con su lucha, producimos arroz, plátano, limón, pero no tenemos el apoyo de entidades financieras, ni siquiera de Agrobanco, apoyo completo y seguro para el agricultor.

Lo que he visto en la exposición del Fenómeno de El Niño, las lluvias, a nosotros ya nos perjudicó las lluvias, las inundaciones del río. Ya hemos perdido una campaña entera de nuestras cosechas, ya tenemos problemas financieros y por eso yo le pido a usted congresista, porque ya hemos cursado documentos al Ejecutivo cuando era ministra la señora Nelly Paredes y nunca nos hizo caso, todo el tiempo respondieron que no podían, que no podían.

Ahorita, cuando está esta nueva ministra, tiene su equipo técnico con el señor Gino Bartra, vuelta nos han vuelto a responder que no pueden dar solución a nuestros problemas.

Le hemos presentado que se amplíe la Ley 30600, de Rescate Financiero Agropecuario, la Ley 31532, de Programa de Alivio Financiero, a ver si de repente nos puede apoyar Cofide.

Sin embargo, nos ha respondido que no pueden y, entonces, yo hago la pregunta acá, si un grupo técnico del Ejecutivo no puede resolver, entonces que busquen uno que pueda, señora congresista.

Ya nosotros cansados de buscar al Ejecutivo, estamos recurriendo al Congreso. Este 26 viene la Comisión Agraria, ojalá que tengamos respuestas positivas de los señores y le pido y felicito su pueblo que tenga una congresista como usted, porque yo como dirigente agrario le digo que los agricultores, para nosotros no existe ningún congresista acá en Tumbes. Por eso nos sentimos abandonados y, ojalá que usted lleve la voz de nosotros, nosotros seguimos produciendo, la seguridad alimentaria está asegurada por parte de la región de Tumbes.

El PBI aportamos nosotros al Estado, pero nosotros los agricultores somos los que estamos mal económicamente. Nos hemos empobrecido en nuestras tierras, pero ahí seguimos luchando, porqué, porque solamente sobrevivimos.

Como le repito, la seguridad alimentaria por parte de Tumbes está asegurada para el país. El problema, señora congresista, somos nosotros los productores que estamos empobrecidos.

Muchas gracias.

La señora PRESIDENTA.— Eso es el sentir, no solamente de los agricultores de Tumbes, sino de todo el Perú. Los agricultores abandonados, para ellos no hubo un bono como fueron para los grandes empresarios, ni siquiera el bono catastrófico Tumbes, Piura y Lambayeque, que fueron los más afectados hasta ahora llega.

Aquí está el director de Agrorural y yo creo que para el día 26 o antes del 26, yo si voy a conversar con la ministra, porque más que las sesiones tenemos que traer respuestas y respuestas que ustedes necesitan, porque son los que son perjudicados y lamentablemente, si no existiera la agricultura familiar, no estaríamos vivos.

Seguimos con las exposiciones o preguntas.

El señor .— Señora congresista Marleny Portero, señores miembros de la Mesa Directiva, representantes de las diferentes organizaciones agrarias en producción y otros, primeramente, agradecer a Dios por darnos un día más de vida y salud para poder entrar a este conversatorio con usted señora congresista, lo dice la invitación de Hambre Cero, pero, lamentablemente, como lo dijo, **(4)** esto no es región Tumbes, sino a nivel nacional esta crisis que viene azotando, y por qué no decirlo, internacionalmente.

Pero acá en Tumbes, hay dos problemas. Uno, tenemos una agricultura pero que totalmente no tiene el apoyo logístico de las autoridades. Hoy en día las autoridades están mirando más

lo que es obras de fierro y cemento, menos la agricultura ¿Eso qué significa? Un atropello al campesino y a la canasta familiar.

Lo dijo un congresista hace años -era de Tacna- "Yo les pido a los señores alcalde y a los gobiernos regionales, que dejen el fierro y el cemento y pónganse a la agricultura, y van a ver que vamos a salir un paso adelante".

Pero no lo hacen ¿Por qué? Porque hay el diez por ciento ahí. Discúlpeme, no es ofensa, pero era la verdad. Porque la Ley Orgánica y Municipalidades sí dice que hay que apoyar y dice que dice que la agricultura es la primordial, porque de ahí viene para el pobre, el rico y el encorbatado y todos los capitalistas; de la provincia llega todo.

Quiero decir; lo que dice usted de Hambre Cero es bien cierto. Acá en Tumbes nosotros tenemos más de 13 365 hectáreas eriazas y venimos luchando más de 20 años por la titulación, pero a la fecha todavía no se da. Más bien lo que tenemos son amenazas de querernos desalojar. Me refiero al Proyecto Puyango y al Ministerio de Agricultura-Lima.

¿Por qué no toman las decisiones de titularnos? ¿Por qué? Porque quizá habrán otros intereses. Hoy en día tenemos conocimiento que el día 26 viene la presidenta de la Comisión Agraria de Congreso con su comitiva a Pampas de Hospital. Se va a debatir, hay un predictamen de una ley que la presentaba el congresista Miguel Ciccía Vázquez. Esa ley la hemos pedido nosotros para que seamos considerados, porque en la ley donde hemos estado, la 28042, señora congresista, es una ley que se dio a nivel nacional, sin presupuesto, todos los 2800 que participamos hemos pagado derecho de inspección, con la [...?], el CIRA y otros.

Pero, hasta la fecha ahí estamos, por un requisito que exige que sembremos, ¡a dónde vamos a sembrar en terreno eriazos rústicos! ¡No lo hay!

Esa interpretación queremos.

Hoy un día que usted está acá, está dándose cuenta que si esas 13 000 hectáreas fueran dotadas por un pozo tubular, estuviéramos sembrando. Tenemos terrenos en una altura donde no son inundables. Ahí debemos apostar.

Señores autoridades de Tumbes, no dejen el hambre avance, teniendo tierra. No dejen que el hambre a cero se quede, ¡podemos levantar!, mire que Tumbes no tiene exportación, y Piura tiene ¡Qué vergüenza nos da!, Ecuador ya tiene una represa y el Perú no tiene. El proyecto Puyango: ¡52 cincuenta años estudios tras estudios, y a la fecha no hay una represa!

Piura tiene dos represas, se va por la tercera en Ayabaca.

¡Imagínense que lejos estamos!

Y Tumbes en la historia -muy pequeño- aquí no ha perdido una batalla ni un conflicto, aquí no nos han ganado una guerra ¡Y mira cómo estamos!

Es penoso, decirlo esto.

Lamentablemente lleve este mensaje, señora congresista, que aquí sí hay cómo combatir esta canasta: sembrando exportación. O por qué no decirlo, tocar las puertas a los organismos no gubernamentales de otros países que quieran invertir con nosotros; que sí podemos hacerlo, pero que tenemos que tener el apoyo del Estado también ahí.

Muchas gracias.

La señora PRESIDENTA.- Dicen que sin lucha no hay victoria. Y esta comisión está llegando a todo el Perú.

Señora Dina Boluarte, presidenta del Perú; ministra de Agricultura, están escuchando a nuestros padres, esos agricultores que han dejado huella y que hasta ahora a sus 83, 90 años, todavía creen que Tumbes, a pesar que se está muriendo y es parte del Perú, hasta ahora no hay esa respuesta rápida en que los agricultores necesitan que haya una gobernanza social, la que por décadas se ha perdido.

Y el Perú está así porque nunca tenía una gobernanza social con rostro humano; siempre las malas prácticas y el *modus operandi* de las autoridades en hacer obras que a veces se han quedado en arbitraje por causa de los amarres de esas malas empresas; más de dos mil y tantas obras a nivel del Perú. Y ahí está la Contraloría lidiando en sus competencias, por supuesto.

Pero el Perú se sostiene por gente como este señor que casi con las lágrimas en los ojos, como mis agricultores de Lambayeque, piden que el Gobierno apueste por el agua, por la cosecha de agua, por la siembra de agua en pequeñas cochas, en pequeños reservorios.

Mientras que los gobernantes no miren a la agricultura, al cambio climatológico, a la tierra que está enferma por tantos fertilizantes. Mientras que hay muchísimos proyectos; pero, como ahí están los grandes, no quieren sacar los proyectos, como tenemos en Hambre Cero.

Para eso se descentralizan las comisiones, para eso nosotros tenemos que salir a conocer la historia. Y la historia no se conoce de cuatro paredes estando en nuestras oficinas, en nuestros centros muy cómodas, sino bajando al pueblo.

Gracias Tumbes por hacernos ver desde la comisión y a los ocho congresistas, que en* Tumbes -como dijo antes alguien- la muerte campea, muerte cero, como hambre cero. Pero aquí la muerte está campeando, como lo hay en todo el Perú.

Seguimos con las participaciones de nuestras dirigentes de base.

El señor PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN AGROPECUARIA, señor Dante Valdera.— Muy buenos días a la Mesa Directiva. Señora Marleny Portero López, presidenta de la Comisión de Monitoreo, Fiscalización y Hambre Cero, dirigirme a usted quiero con toda la sinceridad por delante.

Mi nombre es Dante Valdera, represento a la Asociación Agropecuaria "Dios es amor", como presidente. En el cargo tengo un año, porque la anterior dirigencia se renovó, y la fundadora ya está arriba.

Nuestras tierras, que actualmente tenemos posesión 22 años, son tierras eriazas, unca se han cultivado, solamente con las aguas de la naturaleza hemos sembrado artículo de panllevar ¡Y para qué, algo se ha cosechado!

El Proyecto Puyango Tumbes nos adjudicó las tierras, pero nunca puso el brazo, puso la mano para hacernos una irrigación o por lo menos, pozos tubulares. La plata que llegaba solamente llegaba para la burocracia que en el camino quizás se venía quedando, pero no hacía nada.

Actualmente, señora presidenta de esta comisión especial, le pedimos —los cientos de agricultores— mediante un memorial que se lo voy a entregar en sus manos, adjunto una resolución que es la número 102 del año 2006, donde nos dieron las tierras favorablemente a cada agricultor.

Se hicieron inspecciones de parte del proyecto, hicieron trabajo los mismos agricultores, cinco hectáreas a cada parcelario, pero ahí ha quedado. Son pocos los que tienen un título, 10 más o menos, pero el resto, nada; son tierras eriazas, señora ministra, que le pediría para que usted ponga su brazo derecho por esta tierra de Tumbes, no solamente por mi asociación, sino por los demás.

Queremos nuestros títulos por los años que tenemos. Queremos que nos hagan pozos tubulares para poder regar.

Nuestra asociación agropecuaria, como su nombre lo dice, hay socios que quieren dedicarse a la ganadería, a la crianza de aves, pero el agua es lo principal.

Esperamos en el cenáculo del Congreso lleve usted la voz, señora presidenta.

Son 2374 hectáreas que están perdidas ahí, esperando sus frutos.

Queremos que quizá el señor ingeniero —de apellido... no me acuerdo su apellido, pero materno creo que es Ramos— invitarlo a nuestro campo como director de estos programas de Agrorural y Agroideas, para ver en qué ayuda y en qué el Estado nos puede apoyar.

Queremos, muchos agricultores, quedarnos allá, pernoctar allá, ¿pero el agua? No hay agua.

Eso es lo que yo le hago como alcance, señora presidenta de la comisión.

La señora PRESIDENTA.— Muchas gracias, muchas gracias, Padre, muchas gracias.

Aquí todos los proyectos que hay a nivel del Perú, hay dos cosas que yo he descubierto al estar en el Congreso. Uno: voluntad política. Y segundo: Compromiso social.

Eso es lo que falta. Sí, esas dos cosas.

Eso es lo importante; si no hay voluntad y no hay compromiso, van a pasar años como lo está pasando y siempre a veces utilizan para campañas políticas lo mismo y nunca... llegan al poder y nunca hacen nada.

La formalización es muy importante.

Seguimos con la participación.

Va hablar una mamá; vamos a dar un poquito de facilidades, porque ella está con su niño con discapacidad.

La señora .— Hola, buenas tardes.

Primeramente para dar gracias a Dios y a la congresista Marleny Portero, por ser siempre nuestra voz.

Soy una madre, soy piurana, tengo más de 20 años acá en Aguas Verdes; tengo mi niño con parálisis cerebral por una negligencia médica.

Hice una asociación de madres que cuidan a niños con discapacidad, somos 97 madres; tenemos de Aguas Verdes, Zarumilla, Puyango, y ahora tenemos ocho venezolanas.

Nosotros nos estamos yendo por Piura, Trujillo, a nivel nacional. También tenemos madres que aún no saben, ¿no?, sobre la lucha de las personas con discapacidad, pero por ahí las estamos buscando y queremos que la congresista Marleny Portero siga siendo la voz y le diga a la presidenta Dina que nosotros padecemos bastante con médicos, medicinas para la convulsión, los cuales no tenemos.

No hay medicamentos, tenemos que viajar a Lima. **(5)** Yo me gasto más de 500 soles para ir a ver su tratamiento. Yo no tengo plata, yo no trabajo, solamente trabaja mi esposo. Yo cuido a mi niño las veinticuatro horas por siente. Y así como yo, hay varias madres que no solamente tienen un niño, tienen dos, y de remate tienen cáncer, y así estamos.

Así que, por favor les pido que también pongan empatía a estos niños a dar calidad de vida, porque no nos queda más, no tiene cura, hay que seguir para darle calidad de vida.

Espero, congresista, que se comprometa, que siga en la lucha con nosotros. Usted sabe, usted también tiene su nieto, igual que mi Jesús.

Gracias por no dejarnos de lado, por esas llamadas, por visitarme al hospital, porque eso es muy importante. Gracias.

La señora PRESIDENTA.— La población de personas con discapacidad en el Perú es el 10.4%. Al igual que la agricultura es una población olvidada, marginada, excluida, invisible.

Y hablar de Luzmery no solamente ella campea la muerte día a día, porque tener una persona con PCI en el Perú es lo peor, no tenemos la accesibilidad en educación, en salud y mucho menos en protección. Hay un montón de programas, Contigo, para la

miseria de 300 soles tienen que vivir en completamente abandono, no tienen que tener cama, no tienen que tener una silla, no tienen que tener ni siquiera una cocina para que puedan ser calificados y poder tener la miseria de 300 soles, cuando un niño, cuando Jesús, esa criatura gasta seis paquetes de pañales, cuando tiene que comprar los anticonvulsivos y un jarabe le cuesta 350 en el Perú, cuando van a la posta no encuentran un Valprax, una Fenitoína, una Fenobarbital. Eso es la realidad de las personas con discapacidad en el Perú.

Y si sale el bono Contigo no tiene después de un año, dos años; certificación, tres, cuatro, cinco años; porque no hay médicos certificadores y para obtener una silla de ruedas tienen que mendigarlos cinco a seis años, ahí funcionan las organizaciones de base, porque jamás el Estado está cerca de nosotras como no lo están de los agricultores.

Esa mujer tiene 96 madres aquí, en Tumbes, pero nada el Estado no les ayuda, ellas son 24/7, porque ella tiene que estar con su hijo campeando todos los días, no tenemos especialistas en las regiones y tiene que salir cada seis meses a Lima. La maldita realidad de nosotros, las personas con discapacidad.

Esperamos que un día verdaderamente como en otros países, en Alemania, en España, no haya divisionismos. En España a un niño con discapacidad, 300, 400 euros, y no necesariamente tienen que ser que vivan en la basura, como nosotros, porque hay igualdad y oportunidades, hay esa inclusión que aquí se dice. El Perú no. En el Perú el más vivo vive de los más pobres, esa es la realidad.

Seguimos, seguimos, vamos a dar un poquitito el micro a nuestro... A ver, un momentito, a nuestro alcalde [...?] por favor.

El señor .— Señora congresista Marleny Portero López, presidenta de la Comisión Multipartidaria, del Ministerio de [...?] de Control Hambre Cero, como dice acá en palabras.

Nosotros, yo represento de la Asociación Dios es Amor, desde el año 2001 hasta la fecha no estamos regularizados, al momento no tenemos títulos de propiedad, excepción de algunos cuantos cuantos, habiendo pagado inspecciones oculares y otros, en este caso nos exigían las inspecciones para que nos den nuestra titulación y al final no se dio.

Acá se habla de Hambre Cero. Hambre cero quiere que decir que, en este caso, el Estado tiene todas las herramientas necesarias que el Estado quisiera dar para todos y todos fuéramos ricos en este sentido, porque el Estado tiene, hay plata y dinero, pero lo que falta es la voluntad propia y la voluntad política, en este caso para, dar a todos los peruanos que en sí tenemos la necesidad.

En mi asociación somos 180 asociados. Si usted lo multiplica por seis, ocho, diez personas que somos, cuántas personas somos.

Si hablamos de Hambre Cero, ¿qué es lo que necesitamos primero? Necesitamos los pozos tubulares, que es la parte principal, pero también necesitamos la titulación. Y el clamor de mi gente, de nuestra asociación, es la titulación, porque tenemos solamente unos cuantos, pero que si el Estado quisiera, hubiera la voluntad, sí se puede hacer, pero el existe la traba en el mismo Estado.

Nosotros hemos pedido y hemos tratado de hacer nuestros pozos tubulares por otras formas, mejor dicho, pero ¿qué dice el estado? Tienes el proyecto, no tienes el proyecto; con quién lo quieres hacer, uno lo quiere hacer artesanalmente, porque lo pueden hacer por veinte, veinticinco mil soles, pero si vamos en la forma normal cuánto nos cobra el ANA, los que trabajan para el ANA, cincuenta, cincuenta y cinco mil dólares.

Entonces, con nosotros, en este caso, el [...] con nuestro bolsillo no alcanza, pero sí podemos llegar a veinte, veinticinco mil soles, puede hacer que el gobierno, el Estado cambie esta forma para que llegue a todos este pedido y tengamos el agua; porque si hablamos de agua, hablamos de Hambre Cero.

Ahora, el Estado da facilidades, [...?], dinero para agricultura, dinero para crianza de animales, para crianza de otros [...?], pero si no tenemos agua, tenemos el campo, pero que nos falta la parte principal es el agua.

Por intermedio de usted, congresista, representante de todos los peruanos, solicitamos a usted este clamor, este pedido de nuestra gente, que nos den, que nos hagan pozos tubulares, nos den la facilidad, que no nos regalen, lo que queremos es pagar, no nos regalen, pero sino que nos den la... que nos hagan, así como dan [...] anteriormente que se daba y se pagaba fraccionadamente, por qué no lo puede hacer por ejemplo los

pozos tubulares, ahí está toda la vida [...] son miles de personas que tenemos acá, señora congresista.

Entonces, ahora que usted está representando Hambre Cero, todo lo que dice usted que sea una verdad, tanta belleza, y que llegue [...] de los peruanos que acá lo necesitamos, señora congresista. Y así en las mismas autoridades, llámese el presidente regional que está acá, vean nuestra situación cuantos años de posesionarios, desde 2001 hasta el 2023 no tenemos títulos, no hay la voluntad política, nos discriminan. Entonces, ¿dónde estamos?

Entonces, ahora que usted [...] pueblo, espero que usted pues [...] extienda la mano, especialmente por la región, [...] sartén por el mango [...] y que nos cueste, que no nos dé gratis, sino que nos cueste.

Ese es mi pedido, señorita.

Muchas gracias por todo. Muy amable. Gracias.

La señora PRESIDENTA.— Muchas gracias.

Vamos a dar el pase a nuestro alcalde de Tumbes con un fuerte aplauso.

EL REPRESENTANTE PROVINCIAL DE TUMBES, señor .— Muchas gracias, congresista.

Reciban el saludo de la Municipalidad Provincial de Tumbes.

Voy a relatar las paradojas de la vida. Y las paradojas en nuestro país en realidad son sin igual. El Perú, un país agrario por naturaleza, nuestros antepasados líderes hasta en modificación genética y que mucho de nuestros recursos que nuestros nativos ya estén en otras latitudes del mundo.

Nuestro país poseedor de uno de los mares más ricos del mundo, proteínas al por mayor. Imagínense ustedes el precio del pescado cuál sería si es que nosotros invirtiéramos como en la acuicultura para alimentar y crear langostinos. Imagínense ustedes, pescado gratis en el mar.

Sin embargo, tenemos un alto índice de desnutrición. En Tumbes bordeamos por arriba del 40%, son una de las grandes paradojas.

Pregunta, ¿por qué estamos en estas [...]? Sin que la respuesta es política, la respuesta es política, aquí no hay que discutir absolutamente nada, porque los medios de producción, los sistemas de producción, está de tomarlos. Entonces, ¿qué vamos a discutir? Es decisión política.

Escucho a varios que tienen problemas para la titulación de la tierra. ¿Cuántas hectáreas? Cinco, diez hectáreas, es un problema al nivel nacional. Sin embargo, camufladamente el latifundio ha vuelto al Perú porque hay corporaciones que tienen cien mil, doscientos mil, quinientas mil hectáreas, ¿y

eso por qué? Porque ellos tienen poder político, así de simple, acá no vamos a adivinar, cada uno de ustedes son gente ya transcurrida en estas [...?]

Entonces, el tema político es el que ha determinado esta nefasta realidad que tenemos en la agricultura, en la salud, en la educación, en todos lados. Así que esta conversación, este diálogo, de repente, sirve para hacer un *recordaris* nada más, porque yo no sé qué tanto poder político se pueda tener para revertir esta situación al interior del Congreso de la República y sacar leyes para poder cambiar esta situación, porque hay que ser claros, el que tiene mayoría es el que aprueba la leyes, el que no, solamente el Congreso sirve de caja de resonancia, los medios de comunicación y allí terminó todo.

Entonces, aquí está demás relatar, hemos escuchado al [...?]. En Tumbes, por ejemplo, efectivamente, los agricultores sobreviven, llega el invierno y toda su inversión, toda su capital se va en saco roto porque la lluvia destruye todo, ¿no?, no hay un proyecto hídrico para poder controlar las aguas del río y con ello hacer una planificación agraria que permita la capitalización y, por lo tanto, que los agricultores tumbesinos dejen de ser vendedores de recursos y puedan entrar en una fase superior de desarrollo económico. Eso no hay, no hay, lamentablemente no hay.

Y siempre he manifestado, los títulos políticos que tiene Tumbes los ha conseguido con lucha. Miremos nosotros cuando... ¿Por qué Tumbes no es la primera ciudad fundada por los españoles? Porque Chilimasa estuvo peleando por ahí y los españoles se fueron a otro lado a fundar otras ciudades en el Perú. Cuando la Gran Colombia quiso anexar al Perú, a Tumbes concretamente, allí estuvo Jacinto Seminario, un grupo de tumbesinos que pelearon y nos dieron el título de Provincia Litoral [...?] y nos dieron la condición, el título de departamento.

Entonces, esos títulos políticos Tumbes los ha ganado con pelea, con defensa del territorio peruano. Y siempre he manifestado que para salir de este atolladero en que se encuentra Tumbes necesitamos un plan Marshall, así como el Japón después de la Segunda Guerra Mundial quedó desbastado por las bombas atómicas; Tumbes, miren cómo están las pistas, no tenemos saneamiento básico, quince años de concesión privada, una estafa más grande creo que la de Odebrecht, ¿no?, y la lista es innumerable, pero no hemos venido para quejarnos, sino sencillamente para hacer un diagnóstico de la situación que realmente es muy lamentable.

Así como Tumbes, el Perú está en otro lado y en circunstancias mucho peor y tenemos que, **(6)** bueno, cambiar, si no cambiamos nosotros no cambia nada definitivamente, señora congresista, esa es la palabra, el mensaje en este caso del alcalde de

Tumbes para cada uno de ustedes y que llegue ese mensaje, pues, a la más altas autoridades y sobre todo al Pleno del Congreso de la República del Perú.

Muchas gracias.

La señora PRESIDENTA.— Ha sido muy concreto y directo, es verdad, en leyes hay un montón, pero no favorecen verdaderamente a los que tendrían que favorecer, solamente es el emporio, los más ricos, si no hay no son los ganaderos ¿Cuánto venden la leche? ¿Cuánto Gloria la vende? Y quiénes son aquí, siempre yo que converso con Julio Demartini, nuestro ministro ¿Por qué no se compra en cada región a los ganaderos la leche? Porque te ponen un montón de trabas, y siempre los que licitan son los mismos, los mismos de años, las grandes empresas si pueden tener agua, pozos, pero nuestros agricultores, el ANA les llega o es un montón de burocracia, pero como dice el alcalde: La mayoría en el Congreso es el que gana y entre gallos y buenas noches siempre se sacan y se favorecen a los que son ricos y más ricos, y nuestro pueblo que sufra. Ojalá que un día se cambie, se cambie totalmente las normas y que esas leyes que están ahí se cumplan en su totalidad.

Seguimos con...

EL REPRESENTANTE DEL COMITÉ LOCAL DE TRANSPARENCIA Y SEGURIDAD CIUDADANA DEL CENTRO POBLADO RURAL DE LA PALMA, señor Ernesto Reto Alvarado.— Bueno, que tengan todos ustedes muy buenos días; gracias por la invitación.

Quién les habla es Ernesto Reto Alvarado del Centro Poblado La Palma, pertenezco al Comité Local de Transparencia y Vigilancia Ciudadana, al cual dignamente estoy acá, seré breve en las apreciaciones que hasta el momento se están haciendo, hablamos de hambre cero, hablamos de varias metodologías para prevenir, incluso ¿Pero qué estamos haciendo con los proyectos que están durmiendo? el caso Faital*, que nadie hasta ahorita mueve nada, ese caso Faital* tiene ya varios años y solamente se van en estudios, esos estudios equivale a millones de soles ¿Dónde estamos? ¿Qué estamos haciendo? Acaso un cargo público, sea en el proyecto, sea en el gobierno regional, con las disculpas del caso ¿Es para sentarse? ¿Es para venir a hacer problemas acá donde están dignamente, presiden? ¿Por qué no van al campo, inspeccionan y se hace un estudio concienzudo con el fin de dar solución a los álgidos problemas que existen en el ámbito rural? Todos nos enfocamos acá, en este caso en el departamento, pero cuando van, solamente van por una fotito, por un *figureti*, y nada más, ahí queda todo.

Se espera que, de igual manera, así como se habla de irrigación, se hable por lo menos de mercado, los limones, dense cuenta cuánto está hoy en día, 30, 35 soles una malla ¿Y cuánto se invierte para obtenerlos? Un millar de guineo

¿Cuánto está? 130, 140 soles ¿Y qué hacen los gobiernos locales? ¿Acaso están por lo menos buscando mercados? Cada agricultor que saque su pañuelito y baile, mientras que invierte, pero no puede hacer nada más, ahí nomás queda todo, eso es en el campo de la agricultura.

Ahora, donde yo estoy presidiendo, que me conmovió también aquella madre que ha venido con su niño discapacitado en la zona de La Palma, igualmente me he topado con 24 años, una señorita desde que nació nunca pudo caminar, sin embargo, hace 4 años la han sacado del programa, ha sido desafiliada del programa, solamente por ser garante de un préstamo de mil soles, nada más, hay personas que sufren con epilepsia, y sin embargo, profesionales de la salud diciendo que es una enfermedad, o sea, es pasajera, no puede ser, porque eso debe ser severa sin necesidad de estar haciendo tanto preámbulo, pero no lo consideran así los amigos de Salud, no sé si será incapacidad, será que no quieren hacer algo por el más pobre, en fin, ojalá que esto, a usted señora congresista, por lo menos tenga bien, vaya con esa inquietud para ver si se puede hacer algo por esta zona de frontera es Papayal.

Igualmente, para las personas de 65 años, son desafiliadas muchas veces, porque el hijo, hija o un familiar, le construyen, aunque sea una pared de ladrillo ¿Dónde estamos? ¿Esperan acaso que las paredes o la puerta o el techo se caigan encima de nuestros mayores? Ojalá que haya una mejor concientización, y así poder llegar a buen recaudo para los que más nos necesitan.

Muchas gracias por permitirme llegar y llévese la inquietud, señora congresista.

Muchas gracias.

La señora PRESIDENTA.— Gracias al dirigente por dirigirse. Y de verdad, que también nuestros adultos mayores, Pensión 65, a ver si alguno de nosotros los funcionarios que tenemos nuestros papás, algunos que los tienen, me gustaría que vivieran con 265 soles cada dos meses, a ver si sus abuelitos o sus papás vivieran con esa miseria, y como lo dice, si el hijo le lleva un televisorcito para que se distraiga y llega el focalizador, no pobre, afuera, y si tienen de repente llegan y encuentran una cita más bonita, llegan para afuera, son criterios de focalización que no debe existir, porque tenían un adulto mayor o una persona con discapacidad es prioridad, prioridad, pero lamentablemente los criterios que se hacen, así estamos.

Seguimos con la participación ¿Alguien doctor Marco?

Luego de las participaciones, tendremos la respuesta del Midis, la respuesta de Agro Rural.

El señor.— Buenos días, saludo a la Mesa de honor, señores congresistas, señor representante de Agro Rural, señor alcalde de nuestra honorable Municipalidad de la Cruz de Tumbes, señores funcionarios de nuestro Gobierno Regional de Tumbes, estimados dirigentes agrarios y organizaciones sociales de nuestro querido departamento de Tumbes, hablar de hambre cero nos hace sentir un poco nostálgicos, porque como dijo el alcalde, esta vida tiene parodias y tiene un sin número de cosas, y viene mi reflexión, porque el que habla es un dirigente ganadero de los bosques secos de la región de Tumbes, los cuales hemos sufrido en carne propia una sequía que mató el 70% de la población ganadera de Tumbes y las autoridades caso omiso hicieron.

Hoy seguimos todavía en proceso de recuperación y nadie dice nada, casi un año que se fue y nunca invitaron a una reunión de ganaderos, hoy vengo a esta reunión pensando de que ya también se iba a hablar de temas ganaderos, pero recibo la feliz noticia de que el día 26 viene la Comisión Agraria a Pampa de Hospital, ojalá ahí se nos pueda escuchar, y le digo que la vida es así, porque mientras luchábamos y veíamos morir uno a uno a nuestros ganados, nadie se solidarizaba con nosotros, nadie, nadie y nadie, pero miren cómo son las ironías de la vida, vino Yaku a quién debimos agradecerle, porque ahí fue donde levantamos nuestro poco ganado que quedaba, y hoy con eso estamos peleando a duras penas levantar nuestra ganadería, aquí la invocación, al director de Agricultura, a nuestro gerente de Desarrollo Económico, apostemos por las actividades que garantizan la soberanía alimentaria de las comunidades.

Nosotros, por lo más lejos que estemos a 10 kilómetros de repente de Tumbes, donde todavía nos seguimos alumbrando con candiles, porque no llega todavía la energía renovable que ya debe de llegar, pero todavía no llega, yo creo que por ahí también tenemos que sensibilizar, se tiene que llegar al ganadero que está mucho más lejos, porque ahí es donde se contribuye con la alimentación de los pueblos, pero, sin embargo, eso un poco que no se quiere ver.

Con mucha alegría veíamos cuando se decía que se iba a titular a todas las personas que desarrollaban actividad agropecuaria en la región de Tumbes y se sacó un proyecto de titulación, que creo más no recuerdo pasaba los 8 millones y si me equivoco alguien me corrija, y sin embargo, creo que hasta la fecha ni un solo título se entrega, y nosotros como ganaderos afincados con derecho ancestral en los bosques secos de Tumbes exigimos que se nos dé una seguridad jurídica de nuestras tierras para que no se nos venga a atropellar de aquí a mañana como lo que ya está pasando, porque después del 23 para entrar al 24, ya se ha dicho y lo hizo el informe, el técnico, el ingeniero, de lo que está pasando con el calentamiento global y lo que se nos viene y el Niño y no sé cuánto, pero se han

invertido millones sobre millones para descolmatar quebradas, pero detrás de eso, también hay un maltrato en el bosque seco, donde han sacado rocas, se han hecho tumbadera de cerros ¿Y eso quién va a responder después si es que se nos viene también ese deslizamiento? Pero eso es mi Tumbes, esa es la realidad que vivimos.

Y como se dice, acá, lo que queremos es decisión política para poder sacar adelante a nuestra región y al país entero, para nadie es un tabú que hoy en día campea la corrupción hasta en los más altos niveles, y mientras esa corrupción esté campeando vamos a seguir simplemente a venir a que nos escuchen y son solamente lamentos y lamentos, y de repente si es que no le gustamos cómo nos expresamos al funcionario ya nunca más nos invitan a una reunión y nosotros con mucha tristeza donde desarrollamos nuestra actividad y donde nos encontramos con los productores simplemente debatimos el día a día y el agradecerle a Dios que el día de mañana sea mejor, porque ya no tenemos ni la fe, ni la esperanza en quienes nos gobiernan y en quienes trabajan o los servidores que están al servicio de nosotros y no lo hacen.

Y, lo digo con mucha tristeza, porque en una reunión en el año 23, un mismo funcionario dijo: Que mientras el ganado se siga muriendo que mejor lo vendan y se dediquen a otra cosa, cosa que no es así compañeros, porque si el agricultor le dicen vende tu tierra, también se muere el agricultor, y sin embargo, era un funcionario que trabajaba para el proyecto ganadero, y él sí quería seguir viviendo del ganadero, entonces, eso creo que ya no debe ocurrir más en nuestro país.

Aquí, más que agradecerle, esperar, pues, de que el día 26 ojalá la Comisión Agraria nos invite y que las reuniones sean en campo, porque acá llegamos simplemente a lamentos y creo que en el campo vemos mejor las cosas, porque como se dice: Para ser un funcionario hay (7) que saber tres cosas: observar, discernir y auscultar, y a veces eso no basta, sino lo más importante es ir a la fuente de información, porque ahí es donde está el cocktail de problemas, del cual todos tenemos que buscarle solución.

Muchas gracias. ¡Dios los bendiga!

La señora PRESIDENTA.— Muy bien, esos son no lamentos, es la frustración, la rabia, la cólera, pero se lo digo a nuestro hermano ganadero, que esta comisión termina la audiencia y salimos con nuestro gerente nacional a mirar el Proyecto Romero. Yo me quedo hasta mañana porque voy a fiscalizar.

Desde ayer estoy en la fiscalización, he estado en Zarumilla con el alcalde, he estado en Aguas Verdes y hoy día también.

Terminamos y vamos a estar fiscalizando los proyectos que hay acá, y el día de mañana *full* fiscalización. En la mañana también "A comer pescado" y en la tarde la fiscalización.

Porque la comisión a eso viene, no solamente a escucharlos sino *in situ* visitar las obras, para llevar así y poder ejecutar, y conectarnos con las entidades correspondientes para que sean atendidos.

Dejamos al director de Agricultura, verdaderamente... Marco.

EL DIRECTOR REGIONAL DE AGRICULTURA DE TUMBES.— Señora congresista, gerente de Desarrollo Económico, señor alcalde y demás miembros de la mesa.

Quien habla, es el director regional de Agricultura de Tumbes.

Hay temas que se han tocado aquí, que me incumben. En el caso de los ganaderos, nosotros tenemos un proyecto ya actualizado para desarrollarlo conjuntamente con el Midagri, donde nuestro gobierno regional pondrá el 20% y el Midagri el 80%, que está para firmar el convenio y poderlo desarrollar.

Por otro lado, he escuchado con atención el clamor de los pequeños agricultores sobre la titulación. Miren, voy a decir algo que, de repente, a algunos no les va a gustar, hay cosas que lastiman, pero a mí me da lástima con lo que ha sucedido con el Proyecto de Titulación de Tierras.

No puede ser justo que de los ocho millones, se gastaron 4 200 000 y no se entregó ningún título. ¡Qué vergüenza!

Yo siento vergüenza ajena y, sin embargo, estas personas involucradas la Contraloría ya dio su informe, sin embargo, siguen trabajando en el gobierno.

Nosotros, lo que hemos hecho y lo que estamos haciendo, precisamente, es preliquidar este proyecto, preliquidarlo y pedir, congresistas, que ustedes nos ayuden porque vamos a pedir a Economía y Finanzas que levante la brecha, porque la han bajado la brecha de titulación, y poder solicitar para que continúe el proyecto, beneficiando a la mayoría de productores.

Era algo que yo quería aclarar, porque, de repente, dicen: "No, el director de Agricultura no hace nada" o "no se ha hecho nada", en fin.

Vamos a trabajar, y para este año nosotros estamos implementando proyectos que posiblemente el año pasado no pudimos implementar porque veníamos con un presupuesto de la gestión anterior.

Hay un proyecto que contempla dos cadenas productivas, como es banano y limón, un proyecto de alrededor de ocho millones de soles.

De igual manera, estamos viendo lo que es Averías, para construirle su canal de Averías, en Mollerato* el canal de Ochanos*, y otros sobre vías de acceso, que esperamos este año sí ejecutar obras y para que no digan después "el director de Agricultura no hizo nada".

Muchas gracias.

La señora PRESIDENTA.— Muchas gracias, director.

Muchas gracias, gerente de Agricultura.

Para vivirlo hay que sentirlo, y para sentirlo hay que experimentarlo. Y lo que da rabia es que la plata de todos los peruanos, más de cuatro millones, se lo mandaron por la causa de malos funcionarios y la corrupción.

Y eso es lo que yo digo, hay veces que entramos a un cargo, pero no para servir, sino para servirse. Y luego nuestra presidenta dice: "Un gobierno sin corrupción".

Y cuando vas a los ministerios, nosotros que hemos sido líderes sociales, encontramos a más de lo mismo, no dan oportunidad a gente nueva.

Siempre, hoy día eres administrador, mañana eres el gerente, mañana eres el director y pocos son gente nueva, y que ya tienen un filtro.

Si tú has sido ya director y no has hecho trabajo por resultado, a qué chicha o limonada vuelves a ir a un ministerio que has hecho desfalco y que no has ayudado al pueblo.

Pero lamentablemente, y la gente conoce, y luego dice: "Si de nuevo lo ponen a él, qué va a hacer", y yo sí tendría vergüenza. Y por dignidad, si yo he hecho algo malo, nunca más volvería a estar sentada en un sitio donde no hice el bien, sino, al contrario, colaboré por el mal y que no se desarrollen nuestros hermanos.

Y la plata de todos los peruanos, se fueron más de 4000, ¿y quién sufre? Toda la gente.

Vamos a dar pase al señor del Midis para que haga su exposición.

El señor .— Bueno, es sobre una [...?].

La Asociación de Ganaderos Lecheros del Perú (Agalep), advirtió que el Programa *Qali Warma* reducirá la cantidad de leche que entregará este año a los estudiantes, lo que afectaría su alimentación de acuerdo con la Resolución D-000768-2023.

El gremio resaltó que en el 2019 el programa social compró 29 millones de litros de leche de los ganaderos, pero en el 2024 solo comprará 4,5 millones, lo que significa una disminución de 85%. De los cinco días de clase solo en uno se entregará la leche, el resto de días recibirán una preparación de agua y cereal, bastante preocupante.

La señora PRESIDENTA.— ¡Madre mía! Nosotros, ya desde la comisión sabíamos esto y ya habíamos puesto en contexto, y

habíamos mandado el oficio al Midis, y tienen que respondernos.

Aquí también está el funcionario, y es el que tiene que responder las preguntas y explicarnos por qué este retroceso cuando hablamos de la seguridad alimentaria, cuando en todo el Perú el 43.6% estamos con anemia, y aquí, en Tumbes, el 43 punto, casi igual que la nacional. Y a esto, la triple carga de la enfermedad en la obesidad de nuestros niños.

Ahora, de una familia solamente comen una vez al día, porque comer tres veces al día ya no se puede con la economía que estamos, el trabajo y los que sufren son los más pobres de los pobres y los más vulnerables.

Le damos pase al señor del Midis.

EL DIRECTOR DE ARTICULACIÓN DE LAS PRESTACIONES SOCIALES DEL MINISTERIO DE DESARROLLO E INCLUSIÓN SOCIAL (MIDIS), señor Guillermo Jorge Iturrizaga Delgado.— Voy a hacer una ponencia y voy a responder, no se preocupe.

Buenas tardes, con todas y con todos.

Gracias, en primer lugar, a la señora congresista, Marleny Portero, por la invitación.

Reciban un cordial saludo de su señor ministro, Julio Demartini, ministro de Desarrollo e Inclusión Social.

Mi nombre es Guillermo Iturrizaga, director de Articulación de las Prestaciones Sociales del Midis.

También agradecer aquí la presencia del señor alcalde provincial de Tumbes, Hildebrando Antón; del señor Víctor Baca, director ejecutivo de Agrorural; también funcionarios del Comité de Transparencia y Vigilancia Ciudadana, Contraloría, entre otras instituciones. Y número uno, la sociedad civil, que ha venido aquí sociedad civil, y sector privado también que se ha hecho presente.

Se había preparado una ponencia, no hay mucho tiempo, pero vamos a hablar rápidamente, y también responder la pregunta sobre el tema de la leche de *Qali Warma*, que es muy importante, para poder aclarar delante de la población, ya que es una cobertura casi al cien por ciento en toda la región Tumbes de los colegios públicos de *Qali Warma*.

Pasamos rápidamente.

La primera, solamente es para ver el estado de la inseguridad alimentaria, ¿y qué es lo que entendemos o qué es lo que sabemos que es la inseguridad alimentaria?

Según la FAO es el acceso que tenemos todos físico, el acceso social y económico permanente, alimentos seguros y nutritivos, y que nosotros necesitamos en nuestra canasta básica, que, obviamente, no se viene dando.

Y tenemos a nivel nacional más del 50% de los hogares, 51.6, según información del Programa Mundial de Alimentos, que se encuentran en situación de inseguridad alimentaria en el Perú, lo cual representa 5.2 millones de hogares.

La siguiente.

Este es el desagregado, y solamente quiero hacer notar que en Tumbes tenemos un poco más que el promedio nacional, el promedio está en 51.6 y en Tumbes estamos alrededor de 56% de inseguridad alimentaria.

La siguiente, por favor.

Esto es un poco para que entiendan cuál es el paraguas en donde funciona el Midis. El Midis, de repente, ustedes lo conocen por los programas sociales, por *Qali Warma*, por "Pensión 65", por "Contigo"; pero el Midis tiene un rol más allá de los programas, es un rol articulador.

El Midis necesita articular, y por eso agradecemos la invitación del Poder Legislativo, estamos aquí con los gobiernos locales y el gobierno regional también, y aparte instituciones autónomas, como la Contraloría.

Entonces, nosotros nos manejamos dentro de nuestra Política Nacional de Desarrollo e Inclusión Social al 2030, la cual tiene cinco objetivos. Como ustedes ven, los objetivos están enfocados al desarrollo infantil temprano; a mejorar el desarrollo físico, cognitivo y socioemocional de nuestros niños, niñas y adolescentes; incrementar las capacidades para la inclusión económica de jóvenes y adultos; mejorar la calidad de vida de las personas adultas mayores; y nuestro quinto objetivo, que es mejorar las condiciones del entorno de la población, y esto involucra a todos los sectores.

En el tema de seguridad alimentaria de Hambre Cero, que es lo que esta comisión multipartidaria, que preside la congresista Portero, se ciñe, tenemos los objetivos de desarrollo sostenible de las Naciones Unidas. Aquí apostamos dentro del primero y del segundo, que está relacionado a la pobreza extrema y al Hambre Cero; y también al 12, que es el tema de reducción de la desnutrición.

Entonces, con estos objetivos nosotros nos movemos.

La siguiente, por favor.

Es un poco el marco para que vean dónde estamos.

¿Qué hemos hecho hasta diciembre de 2023?

Dentro de este marco, que ha incluido el Covid, que ha incluido el FEN, que ha incluido diferentes circunstancias, hemos hecho una estrategia en la inseguridad alimentaria, la cual debe ser enfrentada desde varias dimensiones multisectoriales, multiactores, multinivel de gobierno.

Y desde el Midis, a partir de la pandemia del Covid-19, se implementaron una serie de acciones y medidas para reforzar la gestión en favor de la protección social desde la complementación alimentaria por la crisis y la emergencia alimentaria. Aquí le estoy hablando a nivel nacional.

Y fueron estos tres ejes sobre los cuales nos movimos en la estrategia de respuesta inmediata.

¿Qué involucran estos tres ejes? El primero, el alimentario.

¿Qué es lo que cambió el Midis?

Entrega de canastas, víveres, con enfoque de seguridad alimentaria, con los kits alimentarios. Las ollas comunes, que si bien es cierto en Tumbes no se formaron porque hay los comedores populares, a nivel nacional tenemos miles de ollas comunes que se han formado por madres que dan todo su empeño y brindan un pequeño alimento a los hijos e hijas que, de repente, no llegan a un comedor popular, que está más formalizado, que tiene una resolución de alcaldía.

Entonces, aquí se ha apoyado a las ollas comunes, a nivel nacional se han inscrito, y también el servicio alimentario de *Qali Warma*.

Venía la pregunta de *Qali Warma*. Recordemos que desde la pandemia el Programa *Qali Warma* ya no ha venido atendiendo como lo hacía regularmente en la institución educativa, donde había dos modalidades. Y acá, de repente, algunas madres de familia que pueden asegurar ello, que sus hijos hasta el año 2019 recibían la modalidad de raciones o productos; **(8)** es decir, dejaban la ración preparada o en unas localidades de repente como casitas, una localidad más alejada aquí en el Centro de tumbes, las raciones, y las mismas madres la cocinaban.

Por la pandemia los niños dejaron de ir a la escuela y la modalidad pasó a entregarse una serie de alimentos a las familias.

Entonces, esto ya desde el año 2024 al cien por ciento vamos a retomar, lo cual los padres de familia también estaban solicitando al programa. Retomar la intervención desde la institución educativa con raciones y con productos.

En este marco del año 2019 al año 2024, hay algunas modificaciones que se están dando en la canasta. Es cierto lo de la leche, comparado al año pasado al cien por ciento que ha habido de leche, no es que vaya a eliminarse la leche, la leche va a continuar. Solo que los bebibles del programa se han diversificado.

El Programa *Qali Warma* no funciona con un menú único para todo el país, porque no es lo mismo en la zona costa, sierra, selva y qué es lo que los niños aceptan, no es lo mismo pollo y la carne acá en la costa que en la selva. Hay comunidades que

también tienen creencias religiosas y culturales y hay que trabajar de la mano con ellos.

Por eso a nivel nacional ha habido un cambio del año pasado al presente año, porque vamos a volver a la modalidad, que es una modalidad muy efectiva —que les comentaba— de raciones y productos y se va a seguir brindando leche. Pero vamos a mezclar, a variar con otros bebibles.

Ustedes día a día con sus hijos van a poder verificar el bebibble y el sólido que están recibiendo en la institución educativa.

Ya el detalle por región lo podemos ver con la Unidad Territorial. Acá tenemos al JUT, al Jefe de la Unidad Territorial, al señor Hans de Tumbes; y, también a nuestra coordinadora de Enlace, a la señora Marleny. Ellos son personal perenne que están aquí en la Región Tumbes.

En el segundo punto, el segundo eje era el monetario, las transferencias monetarias.

Tal vez tenemos aquí usuarios de Pensión, hay usuarios del Programa Contigo también que vienen recibiendo la subvención mensual.

Como decía la señora congresista Marleny Portero, tal vez la cantidad que se brinda mensualmente a estas personas debería ser más alta, debería ser otra; pero venimos trabajando en ello, venimos trabajando por cubrir la población y el objetivo, los abuelitos y las abuelitas de Pensión 65. Tenemos una gran brecha a nivel nacional; no obstante —y ahí sí me gustaría resaltar, señora congresista, y señores presentes aquí de la Sociedad Civil— que para este año la meta de Pensión 65 está cerrando casi el 95% de la brecha aquí en la Región Tumbes.

¿Qué quiere decir eso? Que en el Programa Pensión 65 que hasta el mes de diciembre hemos tenido un total de cuatro mil novecientos cuarenta y un usuarios, vamos a pasar a siete mil ciento cuarenta y uno; o sea, más de dos mil doscientos usuarios se van a sumar, que son abuelitos y abuelitas que están hace meses o años en la cola de espera.

Entonces, hemos priorizado con nuestro señor ministro Julio Demartini, la primera infancia a través del Programa Cuna Más, que también va a haber un aumento de meta considerable, vamos a tener treinta y tres locales de Cuna Más —de repente alguno de ustedes, mamitas, papitos, tienen a sus hijos en Cuna Más— a cuarenta y tres locales, vamos a tener ciento cincuenta niños más y con el servicio de acompañamiento a familias que son zonas un poco más alejadas. No estábamos interviniendo hasta diciembre y el siguiente año vamos a intervenir con dos mil dos niños que van a ser atendidos desde su hogar.

Entonces, hay incremento de metas, señora congresista, como le mencionaba, en Pensión 65 y en Cuna Más, que es donde se ha centrado, el Programa Contigo que también es algo muy importante para las personas con discapacidad severas, de mil setecientos sesenta y seis usuarios, vamos a pasar acá en Tumbes a dos mil doscientos ochenta y uno. Va a haber un aumento aproximadamente de quinientas personas.

El tercer eje que estábamos viendo es el comunitario, en donde con el Programa Cuna Más y el Programa País, queremos ver la activación de alertas con enfoque de gobernanza territorial.

Algo que mencionaba la señora congresista Marleny Portero, ¿qué es lo que hace falta acá? La gobernanza con rostro humano. Eso es lo que ella mencionaba y nosotros en el MIDIS vamos de ese lado, tiene que haber una gobernanza con rostro humano y donde ustedes también estén involucrados en la gestión y no solamente aquí en la audiencia.

Acá desde el MIDIS tenemos programas congestionados con la comunidad, como es Qali Warma, como es el Programa FONCODES que acá en Tumbes no llega, pero llega a otros departamentos. Y en el Programa de Qali Warma, ustedes verán que lo padres están metidos de lleno en el Comité de Alimentación Escolar y ellos mismos fiscalizan y este año volvemos a la modalidad de raciones y productos que realmente a sus hijos le estén dando lo que dice el papel y no solamente lo que está colgado en el Internet, sino realmente lo que dice que se le entregue la institución educativa.

También la congresista habló de un término muy interesante, que fue la voluntad política y el compromiso social. Y ahí escuche voces que dijeron: *no voluntad política, sino decisión política*. Y eso es cierto, la decisión política.

Y acá, por favor, me quiero referir al señor alcalde de la Municipalidad Provincial de Tumbes. Ayer, el MIDIS, hemos tenido una reunión con el equipo de Qali Warma con su gerente a cargo en la municipalidad para poder reactivar, ¿qué es lo que viene trabajando el Programa Qali Warma a nivel nacional? A través de las municipalidades, la compra de alimentos frescos a nuestros productores locales.

Esto lo hemos logrado en el 2022, hemos logrado que a más de seis mil niños se les atiende con presupuesto de la municipalidad, se compre a los productores locales.

En el 2023, ha habido conversaciones y reuniones, pero se ha priorizado desde la gestión de la municipalidad el tema del FEN, que fue algo que golpeó, pero este año de repente con las proyecciones que venimos viendo, señor alcalde, quisiera comprometerlo con todo el respeto y con la señora congresista, tal vez a que se pueda viabilizar un apoyo de repente mediano, lo que el presupuesto que ustedes cuenten, para retomar lo que

el 2022 fue exitoso, que fue la compra de alimentos a nuestros productores locales.

Esto es algo que venimos incentivando y ayer hemos tenido una reunión con su equipo, el Equipo Qali Warma, y vamos a continuar en ese sentido.

Asimismo, tenemos un convenio con el gobierno regional, el Programa Qali Warma y al gobierno regional también le pedimos apoyo, hemos estado buscando la renovación hasta el 31 de diciembre de 2023, no se ha logrado, pero estamos ahora nuevamente en reuniones para que vuelva a darse el convenio.

Vamos a avanzar que esto es más o menos la intervención que ya hemos ido viendo y con esto termino porque me dijeron cinco minutos y me he pasado un poco. Les pido las disculpas del caso, pero era importante

Estos son los retos y desafíos de los diferentes niveles de gobierno, porque nada va a poder hacer el MIDIS, nada va a poder hacer la Comisión de Fiscalización, esta multipartidaria y ni el alcalde ni el gobierno regional ni la Sociedad Civil, si no unimos esfuerzos.

Entonces, aquí hay una serie de retos y desafíos que estoy dejando también a la señora congresista, acá en la presentación, que se centran primero en impulsar nuestra Política Nacional de Seguridad Alimentaria y Nutricional, formular los Planes de Seguridad Alimentaria Regional que no los tenemos.

Venimos coordinando reuniones, pero no estamos aterrizando, si aterrizamos, sé que lo vamos a lograr fortalecer los mecanismos de articulación multisectorial e intergubernamentales, tenemos las instancias de articulación regional donde participa el gobierno regional y doce de los trece gobiernos locales.

Entonces, sí tenemos, señora congresista, estas plataformas donde se tratan las problemáticas, donde se ven las metas a través del FED, que es un Fondo de Estímulo al Desempeño del MIDIS.

Se han transferido 4 millones de soles en el 2023 al gobierno regional del presupuesto del MIDIS, para que ellos activen, den las prestaciones en salud, en educación, en nutrición.

Hay esfuerzos que se estaban haciendo, ha ejecutado el gobierno regional cerca del 70%, tiene un saldo para este año, esperamos también que les gusten y el FED nuevamente va a hacer la transferencia.

Esto es por un cumplimiento de metas también, no es simplemente a ojo cerrado que se da la transferencia. Y también los gobiernos locales han logrado el sello municipal, la mayoría de ellos, porque han cumplido estándares en sus prestaciones. Es algo muy importante.

Bueno, tenemos otros retos y desafíos, fortalecer la estrategia de intervenciones, identificación y fortalecimiento de mecanismos orientados al desarrollo productivo, promover la investigación científica, promover la reducción y prevención de las pérdidas y desperdicio de alimentos y fortalecer estos componentes de educación, salud, higiene, vigilancia alimentaria y nutricional.

Entonces, esto es tarea de todo nivel de gobierno y sé que juntos lo vamos a lograr.

Agradezco el espacio, señora congresista, y a la Sociedad Civil que ha asistido el día de hoy.

Buenas tardes.

La señora PRESIDENTA.— Buenas tardes, señor representante del MIDIS. Muchas gracias por la información.

Mucho dinero, pero el seguimiento y protección hacia los más vulnerables no se nota; mucho dinero, pero no hay un trabajo por resultados, la anemia en Tumbes está en el 43%, ¿qué hacemos, si todos tendremos que hacer un seguimiento y fiscalización? Esa es la verdad que tenemos que hacer.

Como dicen, a veces son paquetes integrales, complementarios, pero aquí más que voluntad es compromiso social. Eso es lo que tenemos que hacer.

Y para llegar a los más vulnerables, ya lo he escuchado, representante del MIDIS, sacaron a una abuelita, ¿cómo va a llegar el MIDIS con todos los programas si no hay una buena focalización, si de los gobiernos regionales y locales no tenemos un censo verdadero? Hace años no tenemos una encuesta para saber cuántos pobres pobres hay, cuántas personas con discapacidad hay, cuántos adultos mayores.

Hablamos de millones y mientras que los ministerios tengan siempre las famosas consultorías, el dinero se va en consultorías y en todas las cosas y siempre el que paga pato es el pueblo.

No tenemos hasta ahora focalizados verdaderamente, mientras hay niños con discapacidad, van a aumentar acá a dos mil y tantos. Ayer he estado con cerca de cien mamás con niños con discapacidad y, ¿saben a cuántos niños les falta el Certificado Médico? A más de la mitad.

¿Cómo vas a querer cerrar brechas, querido ingeniero, que usted está joven, si no tenemos médicos para certificación, si mendigan las mamás? Mientras que van de Aguas Verdes a Zarumilla y de Zarumilla a Tumbes, llegan a Tumbes y simplemente no hay médicos certificadores, y así pasan año tras año, ¿cómo vas a cerrar brechas si no hay la voluntad política que verdaderamente haya una segunda encuesta nacional para verificar que haya? Ese Contigo, la miseria que da

Contigo, la miseria que da para los adultos mayores llegara verdaderamente a las personas que más lo necesitan.

Si mientras en el MIDIS no se reglamente la ley, que trabajamos en ese entonces, que era con la doctora Dina Boluarte, hasta ahora está ahí, desde el Congreso ya se salió, pero falta reglamentar, que es del SINAFO.

Lo otro: si no se reglamenta presionar al Ministerio de Salud para que se reglamente la Ley del Arroz Fortificado, si no le compramos verdaderamente los productos a nuestras regiones en compañía, proyectos de convenio con los locales, ¿de qué hablamos, que vamos a recudir?

Regreso el próximo año y encuentro de repente 70% y regresamos todos y va a aumentar la anemia y siguen inyectando más dinero en los programas sociales, cuando verdaderamente no se rompen las brechas y seguirán muriendo nuestros niños con discapacidad y nunca serán registrados y nunca gozarán con la pensión miserable de 300 soles; y, seguirán muriendo nuestros adultos mayores y no recibirán la miseria de 265 soles, porque no hay una focalización. Y así decimos: *habrá voluntad*.

Yo conozco a Julio Demartini, es un hombre de campo, mientras que sus funcionarios y el resto de sus viceministerios no caminen como él, no ser romperán las brechas, querido representante del MIDIS.

¿Seguimos o ahí nada más quedamos? Se terminó.

Estamos el día 26 con la comisión y vamos a seguir con nuestra fiscalización.

Habiendo escuchado las intervenciones de los asistentes, les agradezco verdaderamente la participación.

Pedirles disculpas y mil perdones, porque a nivel del Estado, el Estado no está siempre cerca de nosotros; pedir disculpas, por aquellos funcionarios que muchas veces repiten el plato, sabiendo que han hecho mal manejo de los recursos de todos los peruanos; les pido disculpas, porque en el Perú podemos ser la potencia mundial de alimentación. Pero lamentablemente falta esa política con decisión política, con compromiso social, y mientras los pobres y más pobres seguiremos muriéndonos, pero mientras que la sociedad organizada se mantenga unida, porque cuando nos unimos el pueblo se desarrolla.

Esperamos en esta comisión y hoy les pido alcancen los documentos para poder hacer seguimiento, no se callen, no seamos cómplices del silencio y poder acompañar a nuestro alcalde, también a nuestros gerentes de agricultura y que podamos hacer verdaderamente proyectos en la cosecha del agua, en que podamos tener desde Agrorural un verdadero seguimiento, un verdadero acompañamiento técnico y que verdaderamente lleguen los programas sociales a los más olvidados.

Desde la Comisión Hambre Cero, siéntanse acompañados, ya voy a dejar los números de teléfono, llámennos si quieren ir a Lima, ahí estaremos. Y el día viernes está nuestra Presidenta también trayendo a la comisión descentralizada para poder hacer fuerza y poder acompañarlos.

Sí, señor, ¿quiere hablar? Un momento.

Marco, dale al señor antes de terminar.

(Pausa). (9)

El señor YESQUEN SALDARRIAGA, Alberto.— tengan ustedes muy buen día, bendiciones para cada uno de ustedes.

Señora congresista, gracias por darme esta oportunidad de intervenir; he escuchado la disculpa del caso de los diferentes funcionarios a nivel de nuestro país, pero triste y lamentable es ver y decir, con gran dolor en el corazón ver sufrir a los niños, ver sufrir a tanto indigente que quizás no le damos su espacio.

Soy pescador, represento a una asociación de pescadores bachilleros del distrito de Canoas de Punta Sal; mi nombre es Alberto Yesquen Saldarriaga.

Quiero decirles, funcionarios y todos en general, que han venido a esta reunión de debate, de hacer alcanzar las inquietudes, los problemas y todo.

Nosotros como hombre de mar tenemos múltiples problemas, donde ello también somos productores de pescado que también es necesario para las mesas familiares, pero, sin embargo, las autoridades mucho nos ignoran, muchas veces nos desprecian como en este caso, hace pocos días nuestro gobernador de la región, nos decía que nos quería para que nos mantenga, que nos estaban manteniendo, cosa que fue muy doloroso para el sector pesquero de la región de Tumbes.

Por qué, por qué le digo esto, señores, estábamos pidiendo actividades porque teníamos un fuerte problema en el oleaje en el mar. Nosotros no pedimos de rodillas, nosotros queremos también ser partícipes de la solución del problema familiar que es el pescado.

Señores autoridades, tengan presente que nuestro sector también da trabajo, desde que sale del mar hasta llevarlo al consumo de las mesas; tanto el que lo descarga como el que lo procesa como el que lo vende, que lamentable es ver y decir, golpearse el pecho, estoy trabajando, pero es mentira.

Señores, detrás de cada proyecto, detrás de cada actividad, siempre ven lo que les queda, pero nunca ven el dolor de tu hermano, pero, sin embargo, muchos nos golpeamos el pecho diciendo que están trabajando, pero eso es mentira.

Con todo respeto me dirijo a cada uno de ustedes que no menosprecien al pescador, tenemos múltiples problemas en la

frontera, tenemos muchos problemas que los señores han llegado hasta el extremo de pedir cada cupo a los pescadores para que nos dejen pescar.

Y lo digo sin temor a nada, somos dirigentes ya de muchos años que veo muchas veces que dicen la patrullera, la patrullera de nuestro sector no hay combustible, no tenemos presupuesto; los señores congresistas de una otra manera ya lo hemos dicho, incluso hemos ido a reuniones de alto nivel a Lima, pero seguimos con los problemas, seguimos humillados; espero que ustedes tomen cartas en el asunto, y nos hagan tener algo de alivio del problema.

Respecto también a las autoridades ediles, señores de la Contraloría, desde Canoas hasta Zarumilla fiscalicen, porque detrás de ellos están los que lo colaboraron para la campaña y cuánto se pierde; los múltiples sueldos, jugosos sueldos que muchas veces en los escritorios se la pasan cabeceando, no hacen nada por el pueblo, pero, sin embargo, dicen, en la campaña voy a trabajar por el pueblo, cosa que es totalmente mentira.

Algo que me olvidaba en el sector pesquero, próximo que las empresas petroleras vengan a llevarnos nuestras riquezas de petróleo; pero yo hago una pregunta a usted, señora congresista, con todo el respeto y todo el corazón en la mano le digo, ¿ya cobraron las deudas millonarias de los empresarios para que dejen ir a estas riquezas que tenemos, especialmente aquí en Tumbes? Primero cobren, y después hablamos sobre la riqueza del mar.

Muchas gracias.

La señora PRESIDENTA.— Muchas gracias a nuestro participante; y es verdad es otro problema bien álgido el problema de nuestros hermanos pescadores porque así estamos en esa región de Lambayeque también.

Agradecerles la presencia a cada uno de los funcionarios, tanto del MIDIS como de Minagri; a Contraloría decirles, han escuchado que por favor en el rol de competencias de fiscalización, tratemos de apoyar a nuestros hermanos cuando van a buscarlos, esa es la competencia. Y aunque un poco voy a ser dura, desde el Congreso se les ha dado el control concurrente, no esperemos que las obras comiencen, ustedes tienen que estar antes de comenzar en su control concurrente en esas actividades que ustedes tienen que hacer el control político para que el pueblo de Tumbes, de las tres provincias que tienen, estar en contacto con ellos para que así también las obras se terminen en los plazos correspondientes y no caigan en arbitraje.

Espero que la Contraloría y la Defensoría del Pueblo, son igual que el Congreso, control de fiscalización, para eso nos pagan, no para estar en cuatro paredes.

Por favor, que la Contraloría de Tumbes, distribuya y caigan en visitas inopinadas para que así todos, la sociedad organizada se dé cuenta de que están acompañándonos; de repente dicen no los sentimos porque hay veces que no van, no esperen que los congresistas los convoque, somos 24/7, hagamos nuestro trabajo, dejemos huellas queridos funcionarios porque al final son ellos los que nos van a cuestionar o nos van a felicitar o simplemente nos van a decir gracias, que Dios les bendiga porque se van a sentir atendidos, acompañados; eso es lo que pide el pueblo.

Agradecerles a cada uno de los participantes, que Dios me los bendiga y que desde el gobierno podamos comprar nuestro pescado, la agricultura, y que también podamos acá a nuestro funcionario del Minagri, que también podamos ver con el ANA, de que deban dar más fuerza en los pozos tubulares.

A nuestro alcalde, muchas gracias, a nuestro representante del gobierno regional y a mi equipo y a la prensa, muchas gracias; y me quedo hasta mañana para recibirles todo lo que ustedes me quieran decir, documentos para poder hacer seguimiento.

Que Dios me los bendiga.

Muchas gracias, Tumbes, gracias, colegas, a través de la plataforma nos estaremos viendo muy pronto.

Fin de la sesión descentralizada.

-A las 13:11 h, finaliza la sesión.